

¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y
construiréis escuelas si no sabéis
usar, ofensiva y defensivamente,
el arma de una prensa lealmente
católica.—PIO X.

FORMACION — ORGANIZACION
APOSTOLADO — — —

Año X—Panamá, 13 de Agosto de 1944—Nº 505

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245
Teléfono 922

El Soberano Pontífice Elogia la Fidelidad de Polonia

Lombardo Toledano proyecta un Congreso Centroamericano de Trabajadores

CIUDAD DE MEXICO, (NC)—El boletín de la "Universidad Obrera de México",—que dirige el Licenciado Vicente Lombardo Toledano— anuncia un Congreso de la Confederación de Trabajadores de la América Latina, para los primeros días de agosto, "en vista de la furia popular contra los dictadores centroamericanos", y con "el propósito de estudiar las condiciones de América Central, y elaborar una solución propia al

partidarismo, para presentarla al pueblo de esos países".

Formula la agenda del Congreso el Presidente de la CTAL, Vicente Lombardo Toledano. El Congreso, al que según se anuncia asistirán delegados de las clases obreras centroamericanas y de "los partidos progresistas", fué "convocado por la CTAL, según deseos de las organizaciones centroamericanas". Tendrá lugar en la Ciudad de México.

LA ACCION CATOLICA ITALIANA REFUTA A LOS "CATOLICOS COMUNISTAS"

CIUDAD DEL VATICANO, (NC)—IL QUOTIDIANO órgano de la Acción Católica Italiana, ha publicado una carta abierta dirigida a los "Católicos Comunistas".

La carta se refiere a artículos recientes escritos por el R.P. Mariano Cordovani, O.P., y por el R.P. Brusculeri, S.J. Sostiene la publicación que éstos no fueron escritos por capricho, sino que responden a las exigencias de la verdad.

CONFIA EN QUE LAS NACIONES RECONOCERAN SUS DERECHOS

CIUDAD DEL VATICANO, (C C)—Su Santidad el Papa Pío XII recibió en audiencia a numerosos miembros de las Fuerzas Armadas de Polonia que luchan en Italia, acompañados por el Comandante Supremo de todos los Ejércitos Poloneses, General Sosnkowski; el General Anders, Comandante de los Poloneses en Italia; otros seis generales también poloneses; el Excmo. y Rmo. Mons. Felipe Cortesi, Nuncio Apostólico en Polonia; Casimir Papee, Embajador de Polonia ante la Santa Sede y el Excmo. y Revmo. Mons. Joseph Gawlina,

Vicario Castrense de las Fuerzas Armadas Polonesas.

Entre las aclamaciones de los soldados el Soberano Pontífice se dirigió a la audiencia en polonés, con el tradicional saludo: "Alabado sea Jesucristo".

Después de que el Santo Padre pronunciara un discurso en francés, las tropas polonesas entonaron el himno nacional de su patria, el Papa recibió privadamente al General Sosnkowski. Posteriormente el Comandante Supremo de los Ejércitos de Polonia presentó al Papa los miembros de su Estado Mayor.

Visita el Frente Italiano el Arzobispo de Nueva York

Con el Quinto Ejército, en el frente de Italia. (NC) — Cinco mil soldados estadounidenses se congregaron en un campo de Italia para asistir a una Misa militar que celebraba el Excmo. y Revmo. Mons Francis J. Spellman, Arzobispo de Nueva York y Vicario Castrense de las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos. Tres mil soldados entonaron cánticos religiosos durante la imponente ceremonia.

El Arzobispo de Nueva York visitó, el día siguiente, diversos puestos militares de primera línea. Los oficiales que le acompañaban le hicieron notar que la artillería aliada disparaba desde posiciones de retaguardia, por encima de sus cabezas. Mons. Spellman pudo visitar así las tropas que se hallan en los sectores más al norte del teatro de guerra italiano.

Como de costumbre, el Arzobispo de Nueva York habló individualmente a numerosos oficiales y soldados, en las líneas avanzadas. Se ha sabido que, después de que la abandonara, los alemanes ametrallaron una de las posiciones visitadas por el Vicario Castrense, causando algunas víctimas.

Por la tarde del mismo día el Arzobispo Spellman fué en pequeño avión a Liorna, volando tan cerca de Pisa que pudo contemplar la famosa Torre Inclinada y los

LA ACADEMIA ARGENTINA DE LA HISTORIA PREMIA A UNA RELIGIOSA

BUENOS AIRES, (C) — La Rev. Hermana Isabel Rodríguez, de la Congregación de Nuestra Señora de la Inmaculada Concepción, mereció el premio "Academia Nacional de la Historia", al graduarse en historia argentina y americana en la Escuela Normal de Profesores Número 1 de esta capital.

Al hacer la entrega, el Dr. Ricardo Levene, Presidente de la Academia de la Historia, pronunció un elogio de la congregación, cuya labor educativa calificó de

"mensaje de trabajo y de amor que cumplen con alborozo, tocadas por la gracia de Dios". "Entre sus estudios predilectos — agregó— figuran los de la historia patria, una de cuyas ramas florecientes es la historia de la Iglesia en América, escenario de la obra gigantesca admirada a través de los siglos, y sólo comparable a la que se llevó a cabo en la época del advenimiento del cristianismo: la civilización y conversión de los indios del Nuevo Mundo".

efectos del fuego de la artillería. Fué recibido por el Excmo. y Revmo. Mons. Giovanni Piccionni, Obispo de Liorna, cuya Catedral y cuyo Seminario han sido destruidos. Después de recorrer la ciudad, Monseñor Spellman volvió en automóvil a las posiciones de retaguardia del Quinto Ejército.

Entre quienes recibieron el Sacramento Eucarístico durante la Misa de Campaña celebrada por el Vicario Castrense, estaban el General Keyes y el Mayor General John R. Coulter, de El Paso.

"He celebrado Misa para soldados de los Estados Unidos en los diversos lugares que he recorrido, desde las Islas Aleutas hasta India —dijo al predicador Mons. Spellman. Empero —subrayó— es esta, una experiencia única". El Arzobispo se refería a la inmensa muchedumbre de soldados católicos que escuchaban sus palabras, nunca igualada en otras ocasiones semejantes.

"Vosotros, soldados de los Es-

(Pasa a la Pág. 8)

DE AQUI Y DE ALLA

—por DESEGE—

EL PROBLEMA DE LOS PANAMEÑOS EN LA ZONA DEL CANAL

Una disposición tomada por las autoridades militares que tienen a su cargo los trabajos de su índole en la Zona del Canal y que afectaba a los panameños, la suspensión de las licencias por enfermedad y vacaciones, ha sido motivo de hondas preocupaciones durante estos días.

Afortunadamente gracias a la labor emprendida por el Ministro de Relaciones Exteriores Señor don Samuel Lewis, siguiendo instrucciones del Excmo. Señor Presidente don Ricardo Adolfo

de la Guardia, y en un afán de cooperación de las autoridades de la Zona y de la representación diplomática de los Estados Unidos Embajador Sr. Awra E. Warren y Gobernador de la Zona Sr. Joseph C. Mehaffey el asunto está en vías de arreglo habiéndose conseguido por lo pronto la cancelación de la orden que ordenaba esa supresión de licencias por enfermedad y vacaciones y adelantándose mucho en relación con el trato dado a los panameños en la Zona del Canal.

EL PRESIDENTE ROOSEVELT EN HAWAII

Respondiendo a las responsabilidades de su cargo como Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos, Roosevelt ha emprendido viaje a uno de los más importantes frentes de batalla en la actual emergencia mundial.

Hawaii, ha recibido la visita del ilustre Jefe de la Nación Norteamericana y a su alrededor se han reunido en conferencias de

índole enteramente guerrero, los diversos Jefes tanto Navales como de tierra y aire que están actuando en la región del Pacífico contra el Japón, Nimitz, MacArthur, y otros más dieron la última información de sus actividades al Jefe Supremo.

Hawaii, viene a formar un punto más en la actividad viajera del Presidente Roosevelt, Casablanca, Teheran, Hawaii.

JUSTO AROSEMENA

Con motivo del aniversario del natalicio de este connotado Istmio, que tuvo importante actuación durante su existencia preclara en todo el país y traspasó los linderos patrios para ser una figura continental, se han celebrado distintos actos públicos en las entidades educacionales desde la Universidad hasta las es-

cuelas primarias. Justo Arosemena representa para los panameños una figura de singular importancia por la austeridad de sus actuaciones, por su amor a la democracia, y por todas las características de su vida, que siguen siendo lecciones que todos debiéramos aprender de memoria.

El Problema de la Enseñanza

Entre las cuestiones que al hoy despiertan el interés público en Panamá figura el problema de la enseñanza.

Trátase, en efecto, de organizarla a tono con el ritmo progresivo de la vida nacional, y con tal fin ha sido ya nombrada una Comisión compuesta de varios miembros, a los que suponemos debidamente capacitados para tal empresa y animados, además, de sanas y patrióticas intenciones.

Se ha dicho que "quien domina en la escuela es dueño del porvenir" y que los frutos recogidos en el seno de las sociedades serán, según sean las semillas arrojadas en la escuela.

Siendo esto así, no hay que maravillarse de que todos y cada uno de los sistemas y concepciones del mundo hayan pretendido apoderarse de la escuela y dirigirla en orden a la consecución de sus fines e ideales. Esto, naturalmente, dió lugar a serias disputas sobre métodos y sistemas, programas, etc., subiendo de punto al tratarse de si la escuela debía ser confesional o aconfesional. Hoy, sin embargo, aunque ésta cuestión todavía siga agitándose en ciertos pueblos rezagados, en buen juicio debe darse ya por resuelta.

Léanse bien las siguientes citas, que no son de curas ni de frailes, sino de incrédulos y ra-

cionalistas, y de otros, cuyas ideas no se conformaron nunca con el credo católico y a quienes obligó a hablar de la manera que lo han hecho el solo natural buen sentido, a despecho de sus preocupaciones contra la fe. Oigase bien su palabra, que por lo mismo es de gran autoridad, y confúndanse de una vez todos los partidarios de la escuela sin Dios.

Schneider, inspector general del Ministerio de Instrucción Pública de Prusia.—"No hay en parte alguna escuela que pueda educar sin confesión, y la escuela inconfesional es, a su vez, la escuela confesional del deísmo, del naturalismo, del ateísmo y del materialismo".

Von Puttkamer, Ministro de Instrucción Pública en Alemania.—"La religión debe ser como el centro de toda educación popular. El carácter cristiano de la escuela es el "paladium" de toda nuestra vida cultural".

El Jurisconsulto protestante, Dr. J. Glaser, y además profesor, en la página 28 de su "Enciclopedia de Ciencias Sociológicas y Políticas" dice:—"La misión de la escuela encargada de instruir a la juventud no consiste solamente en despertar las aptitudes y potencias espirituales del alumno, sino también, y esto de-

una manera preferente, en procurar el desarrollo y desenvolvimiento de todas las fuerzas y energías que laten en el fondo del espíritu. El punto céntrico de toda la vida espiritual es la religión. Cultivarla y fomentarla es, por consiguiente, el primero y más importante de todos los deberes de una buena educación. Si no se cumple este deber, deja de ser la escuela un establecimiento de enseñanza y educación para descender a la simple categoría de un establecimiento de destreza y habilidad".

Saint Mare Girardin habla así:—"Sin instrucción religiosa no hay buen sistema de educación. No basta enseñar la Religión a los que deben predicarla, sino... a todo el mundo... Sin esto el alma se adormece. No quedan despiertos sino los sentidos y las pasiones. Crear escuelas sin enseñanza religiosa, es organizar la barbarie y la peor de todas las barbaries".

Guizot—"Memoires", t. III.—"Para que la instrucción sea verdaderamente buena y socialmente útil, ha de ser profundamente religiosa... Es menester que la educación popular sea dada y recibida en el seno de una atmósfera religiosa; que las impresiones y hábitos religiosos la pene-

tren por todas partes. En las escuelas primarias, la influencia religiosa "debe estar habitualmente presente".

Victor Cousin.—"No hay verdadera y saludable instrucción primaria si no está basada en la Religión..." (Les débats de la Commission de 1849).

El mismo.—"El Cristianismo debe ser la base de la instrucción del pueblo. La instrucción popular debe ser religiosa, es decir, cristiana... Que nuestras escuelas sean cristianas, pero que lo sean seriamente y con sinceridad... La mejor base, y tal vez la única de la instrucción popular, es la Religión". (De L'instruction publique dans quelques pays de l'Allemagne).

Jouffroy.—"No hay más que una voz para proclamar que sin la Religión no hay educación moral posible". (Rapports a l'Académie des Sciences morales et politiques, 1840).

"La religión, dice Lazarus, es el corazón en el organismo del espíritu popular. Donde este corazón cesa de latir, sobreviene como en el físico, la descomposición, la corrupción, la putrefacción". Y Rein añade: "...a la escuela toca la transmisión de todos los elementos de cultura y por consiguiente también el de-

la Religión: separar la enseñanza religiosa de los programas escolares, sería herir a la escuela en medio del corazón. Solo el materialismo, que niega las causas finales y para quien el orden universal se reduce a un cúmulo de casualidades, puede renunciar a esta base de la educación".

Por temor de alargarnos no citamos a otros muchos escritores y pedagogos, los cuales afirman que sin fundamento religioso no es posible construir un edificio sólido de moralidad.

En tal convicción, los pueblos del Istmo han dirigido al Excmo. Señor Ministro de Educación sendos memoriales exponiendo el deseo de que en los futuros programas de enseñanza sea incluida la Religión, pero no con asignatura de poco más o menos, sino dándole la importancia que ella tiene para lo formación de los hombres del mañana.

¿Será bien atendido este deseo? Nos inclinamos a creer que sí lo sea, entre otras razones, por que el no atenderlo cual se debe equivaldría a alejarse del plano moral y civil de la verdadera democracia.

Antonio Pérez y Sánchez, Pbro.

LA COLONIA SALVADOREÑA

El domingo 6 de Agosto ppdo. la Colonia Salvadoreña, que es sin duda alguna la más numerosa de las que trabajan en el Canal, celebró con todo entusiasmo y esplendor la fiesta de su celestial Patrono, el Divino Salvador del Mundo.

Por la mañana a las 10 la parroquia de San Francisco se vió completamente llena de hombres, eran los salvadoreños que llegaban de distintas partes para asistir a la Misa solemne, que en obsequio al Divino Salvador se celebraba en esa hora. Celebró la Santa Misa el Superior del Hospicio de Huérfanos, que hace pocos meses vino de El Salvador, asistieron como Ministros los PP. Conte y Testa, ambos salvadoreños de Corazón. El P. Conte tuvo el Sermón que fué muy del agrado de todos, pues nos hizo ver las glorias de la República de El Salvador desde la Independencia hasta la época actual.

Por la tarde a pesar de la lluvia un buen nutrido grupo de Salvadoreños recorrió la Avenida Central desde San Francisco hasta el Parque de Lessep cantando y vitoreando al Divino Salvador que presidía la manifestación en un artístico cuadro que representa la Transfiguración del Señor ¡Viva el Salvador del Mundo y los valientes Salvadoreños!

La Acción Católica y los programas de enseñanza primaria y secundaria

El pasado lunes la Acción Católica Panameña, presentó a la Comisión de Programas un bien razonado documento pidiendo a dicha Comisión se digne oír a los católicos panameños que piden se incluya en los nuevos programas que se están elaborando la enseñanza de la religión ca-

tólica tanto en la Primaria como en la secundaria y en ésta en todos los años.

Del Interior

Han comenzado ya a llegar de las poblaciones del interior peticiones al Supremo Gobierno para que la religión católica sea enseñada en todos los establecimientos de educación del Estado.

La primera fué la Chorrera, cuyo memorial venía acompañado de numerosas firmas; esperamos que las otras poblaciones hagan muy pronto lo mismo.

EL BOMBARDEO DE NAGASAKI

Las Superfortalezas B 29 efectuaron un furioso bombardeo a uno de los más importantes y estratégicos puntos industriales del Japón: la ciudad de Nagasaki.

Llega así la guerra a uno de sus momentos críticos en la sesión del Pacífico, y ojalá que el Imperio del Sol Naciente dejando a un lado sus fanatismos dignos de otras edades y de otros tiempos reflexionara sobre todas estas cosas: la voz de los bombarderos ha dicho ya su palabra de destrucción y de fuerza y los ataques irán siendo cada día más fuertes y más seguros.

Junto con Nagasaki, fue también bombardeada la refinería petrolera de Palembang en la Isla Sumatra de las Indias Holandesas.

VISITA EL FRENTE (Viene de la Pág. 1ª)

tados Unidos, constituís aquel símbolo de patriotismo y aquel ejemplo de valor que infunden amor y respeto a nuestra Patria —continúo Monseñor Spellman. Nuestros mismos enemigos reconocen

vuestro patriotismo, santificado porque descansa en vuestra fe religiosa..."

Monseñor Spellman pidió a las tropas que le escuchaban que orasen con él "por el bien de nuestra patria, por el triunfo de nuestra causa, por la unidad de nues-

tros conciudadanos, y por vosotros, amigos míos, por nuestros camaradas muertos, para que Dios conceda la paz a nuestro país y a vosotros la oportunidad de servirlo como ciudadanos, según las exigencias del honor y de la justicia..."

ESCANDALO DE LOS BASUREROS NOCTURNOS

Deseamos por este medio pedir a las autoridades sanitarias de esta ciudad, tomen las medidas necesarias, tendientes a evitar el innecesario y perjudicial escándalo, que arman los recogedores de basuras durante la noche, perjudicando a los vecinos que se ven despertados por tan molesta "sinfonía nocturna".

Los tinacos de basuras al ser arrojados contra el pavimento, sufren un deterioro, que se hace tanto más costoso debido a su

escasé en el mercado y el precio elevado a que son puestos en venta los pocos que existen.

Sin motivo alguno, estos empujados ocasionan doble daño, al despertar con su descomunal ruido a los vecinos, y estropearles los cubos de basura, que tendrán que reponer, aun pagando un alto precio por ellos.

Esperamos que tal mal sea subsanado cuanto antes en beneficio de la comunidad general.

Abarrotería LA EXPERIENCIA

GRAN SURTIDO DE VIVERES

Prop. C. E. Albaracín

Calle 16 Oeste Nº 56—Teléfono 1866-J

Academia de Canto y Solfeo

Profesor Raoul Del Val, de la Opera de París y Londres.

Preparación de los alumnos para el Teatro y Películas. Todos los días de las 5.30 p.m., a las 8 p.m., en el Salón Principal de la Casa Central de la Acción Católica, Calle 4ª, Nº 21.

SUGESTIONES PARA EL MES DE AGOSTO

- 1—*Jaculatoria para todo el mes:* Inmaculado Corazón de María, sed mi esperanza.
- 2—*Evangelio del mes:* Regeneración espiritual. San Juan, Cap. 3, de 1 a 8.
- 3—*Intención de la Comunión y Santa Misa:* La enseñanza de la Religión en las escuelas.
- 4—*Virtud que se ha de practicar:* La condescendencia con el prójimo.
- 5—*Sugestión de la organización:* Propaganda a favor del periódico "ADELANTE".

SEMANARIO CATOLICO Y DE INTERES GENERAL

Director: Nicolás Victoria J.

Redactor-Jefe: Juan J. Amado

Colaboradores:

Daniel Salcedo G., Federico Alberto Alba, Manuel Alvarez W., Guillermo Ortega Chamorro, Ramiro Parada, Leopoldo Aragón, Luis J. Clement, Francisco Icaza.

Administrador: Virgilio Méndez

Agente de Anuncios: José T. Tuñón.

Dirección Postal:—Apartado 145—Panamá.
SUSCRIPCION

Número sueltoB/. 0.05 Suscripción mensual 0.25
Seis meses 1.25 Al año 2.50

Impreso en los Talleres de la "Acción Católica"—Panamá

EDITORIAL

ENSEÑANZA LAICA

— III —

Proseguimos con el tema, ya que mucho resta por decir acerca de la perfidia, deslealtad e iniquidad de la escuela laica.

Es pérfida, porque traiciona la confianza que quiere inspirar a los padres de familia, a quienes ofrece educar a sus hijos; pero comienza por suprimir en ellos el conocimiento de Dios y desterrar de sus corazones el amor debido al Supremo Ser, lo que equivale a despojarlos de las alas que han de elevarlos a las mayores alturas, para dejarlos entregados a las miserias de la tierra, revolcándose en el lodazal de sus vicios y pasiones.

Es desleal, porque se cuida de confesar sus propósitos y encubre la tendencia de sus enseñanzas, ocultándola mañosamente para poder hacer el mayor número de prosélitos.

Es inicua, porque a sabiendas de las graves consecuencias que provoca, se empeña en eliminar esa grande y noble aspiración que priva en el hombre y que lo encamina a buscar a Dios como su fin último.

Esta escuela propugna la coeducación, esto es la educación conjunta de los dos sexos, en un mismo local, al mismo tiempo y bajo la dirección de los mismos maestros. Sistema que, establecido hace más de sesenta años, ha dado sus frutos de perdición, a más de que se ha comprobado que es perjudicial pedagógicamente considerado y detestable en cuanto dice a la moralidad de los educandos.

A tal grado ha llegado su descrédito, que tanto en Méjico como en Rusia la han suprimido, no por tendencias reaccionarias, como afirman ciertos demagogos exaltados, sino porque es imposible ocultar por más tiempo su ruidoso fracaso.

Sin embargo, entre nosotros persiste a pesar de los malos resultados obtenidos, a pesar del clamor de los padres de familia y a pesar del perjuicio que necesariamente tiene que causar a los alumnos.

Esta escuela laica, contra la cual nos pronunciamos nosotros, contra la cual tanto se ha escrito, es escuela gravemente nociva a la formación moral de los panameños. Por eso la detestan todos cuantos alcanzan a comprender el fin que persigue y el perjuicio que de ella se sigue para la sociedad.

Predica la ignorancia de la religión; no la indiferencia acerca de Dios por ignorarlo; por el contrario, se le enfrenta y se le opone porque a sabiendas va contra sus mandamientos, al impedir que los niños vayan al Señor, como amorosamente lo viene pidiendo con clamor de ternísimo padre.

Fruto es esta escuela de la soberbia y del orgullo humanos. Sus propugnadores se rebelan contra Dios y contravienen sus mandatos. Olvidan torpemente que quien no ama a Dios, ha de temer su Justicia, sobre todo cuando se trata de cuestión de tamaña gravedad; cuando se procura la desgracia de la niñez y de la juventud; cuando se les arrebatan su fe y su corder; cuando se produce el escándalo.

Causas de la Criminalidad Juvenil

Vamos a exponer con toda claridad y brevedad las causas que motivan tantos crímenes ya en la misma niñez, pero mucho más en la juventud.

1º—El mal estado de la familia.

En efecto, según una encuesta organizada hace pocos años, el porcentaje mayor de criminales entre los jóvenes, lo dan como es natural, los que han tenido padres degenerados, explotadores de la inocencia de sus hijos. Luego sigue en proporción descendente los que quedaron huérfanos sólo de padre, o sólo de madre; es que con demasiada frecuencia el niño ha visto en el hogar alguna otra persona de quien no era que rido o de quien recibía malos ejemplos.

Y luego siguen:

Los hijos ilegítimos.

Los hijos de los criminales.

Los hijos de los vagabundos.

Los hijos abandonados de sus padres.

Y en último lugar, los huérfanos confiados a una segunda familia; lo cual es fácil de comprender porque de ordinario no son buenas familias las que se encargan de su educación.

2º—La Ignorancia.

No precisamente el analfabetismo; entre 23 jóvenes criminales de 15 a 20 años no encontré en cierta ocasión un jefe de policía ni un solo analfabeto. Pero hay muchas veces a) ignorancia profesional: el joven no aprecia su oficio, ni ama, ni respeta a su amo, y busca su satisfacción en el robo y el libertinaje; b) la falta de educación y buen sentido social: las más ridículas utopías le entusiasman, cualquier argumento especioso le convence, cree fácilmente que el propietario es un ladrón; que el derecho de propiedad no existe; c) falta de instrucción religiosa; no sabe que hay un Dios esencialmente justo que lo ve todo y que lo juzgará todo en su día; no aprecia debidamente los bienes espirituales y eternos, sino tan solo los materiales y temporales.

Que piensen bien los que han de dictaminar para decidir si ha de haber enseñanza religiosa en la primaria y en la secundaria, que de ellos depende, si se han de llenar las cárceles de criminales, o por el contrario ha de ser Panamá una República de ciudadanos honrados.

Hoy están a tiempo de preparar a la Nación días de gloria y bienestar, después ya será tarde, y cada criminal que salga por esta causa, la responsabilidad cae toda sobre los que pudieron dar a la niñez y juventud una enseñanza religiosa que a nadie perjudica y a todos favorece, y por miedo no quisieron oír la voz del pueblo todo que pide religión para sus hijos en los establecimientos del Estado.

3º—El Alcoholismo.

El alcoholismo embrutece, excita la sensualidad, la ira y la venganza; es causa de miseria en los hogares, de riñas y discordias con entre los amigos y parientes; imposibilita la educación y destruye la vida de familia.

Y todavía seguiréis multiplicando las cantinas y fomentando la embriaguez y luego os lamentaréis de que los hogares se desbaran y que los crímenes están en orden del día. ¡El culpado

Directorio Profesional

ABOGADOS

Dr. JUAN J. AMADO

Ave. Norte Nº 41—Tel. 2185—Apt. Nº 950

Drs. CHIARI & FABREGA

Apartado 195—Panamá

Dr. ROBERTO JIMENEZ

Avenida Norte Nº 8—Panamá

Dr. J. M. PUERTA GOMEZ

Abogado y Agente de Negocios y Comisiones
Ave. Central Nº 2—Tel 2695-L—Panamá, R.P.

Lic. ANGEL L. CASIS

Calle 7ª Nº 9_A
Tel. 36—Apartado 195—Panamá, R. P.

GALILEO SOLIS

ABOGADO—Apartado 173

Lic. JOSE MANUEL QUIROS Y QUIROS

Ave. Central Nº 3—Tel 1777-L

JOSE L. PEREZ

ABOGADO

Ave. Norte Nº 8—Tel. 2403—Panamá.

AMERICO ORTEGA

ABOGADO

Asuntos Judiciales y administrativos.
Calle 10ª Nº 8—Tel. 2216

CIRUJANO-DENTISTA

Dr. DONALD WILLIAMS

Ave. Central Nº 53, frente: Almacenes 5 y 10
Teléfono Nº 1183—Panamá

Dr. AUGUSTO A. BOYD

CIRUJANO DENTISTA

Dr. MARTIN H. RODNEY

CIRUJANO DENTISTA

Dr. LUIS D. ALFARO

Dr. CARLOS E. MENDOZA

CLINICA MEDICO-QUIRURGICA

Ave. Central 98—Teléfono 2855

Dr. JOSE RAMON VARELA

Dra. HERMELINDA CAMBRA

MEDICOS CIRUJANOS

Dr. ERNESTO ZUBIETA

Ave. Central Nº 37—Ap. 1595

Dr. PEDRO A. PONCE

CIRUJANO DENTISTA

Edificio la Pollera, Tel. 3199—Ave. Central.

CIRUJANO-OCULISTA

Dr. JORGE RAMIREZ DUQUE

Plaza Arango Nº 3—Tel. 2934.

CLINICA Y LABORATORIO

Dr. J. R. WENDEHAKE

Ave. Central 133—Tel. 160—Panamá

CLINICA DENTAL

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco

Nacional, Ciudad de Panamá.

BOTICA DEL MERCADO

ROBERTO Y EDUARDO BENEDETTI CIA. LTDA.

Avenida Norte y Calle 13 Este.

Buen Servicio de Medicinas de Patente.

K. Si Mira piensa y dice:

Los directores de escuela, según sus condiciones y experiencia en el ramo, en acatamiento a solicitud del doctor José D. Moscote, Presidente de la Comisión que tiene a su cargo preparar planes y programas para la enseñanza primaria y secundaria, vienen ofreciendo sugerencias con arreglo a la pauta consignada en el Decreto Ley N° 52 de 28 de junio último.

En lo general, parecen concurrir sus opiniones en cuanto a ciertos factores: alumnos anémicos, débiles, predispuestos a contraer enfermedades, en verdadero estado de miseria muchos; falta de locales, de los existentes muchos inadecuados y algunos perjudiciales, dada su falta de luz y ventilación; carencia de mobiliario y útiles. A lo que, en muchos casos, se agrega decimos nosotros: maestros ineptos por su mala preparación o por su incapacidad o inutilidad, otros funestos por sus vicios o por su conducta desordenada. La intervención de la política que, en ocasiones, ha querido enrolar a los maestros, llevándolos a hacer campaña partidista, conquistar votos y fomentar disensiones en el personal docente y entre los propios padres de familia, sembrando odios y conquistándose malas voluntades que entran e impiden la eficiencia de su la-

bor.

Semejantes males tienen que reflejarse necesariamente en los resultados de la enseñanza: los primeros, malogrando los nobles esfuerzos del maestro, quien nada puede contra ellos; los segundos, imputables exclusivamente al mismo maestro, pueden con su separación ser corregidos a tiempo por los superiores; pero sólo por excepción son removidos o trasladados los culpables, ya que se ingenian la manera de tergiversar los hechos o hacen mediar la influencia de amigos o políticos que los sostienen.

Con semejantes adversos factores, agravados por la deficiente formación moral del educando, a quien se le ha venido privando de la necesaria enseñanza religiosa, pues cuando se les ha dictado clases de religión lo han hecho maestros incompetentes y en forma incompleta; fuera del mal ejemplo que, en lo general, el medio les ha ofrecido; con semejantes factores, digo que era de esperarse el fracaso que hoy todos admiten.

Estudiar y encontrar esos factores y todos los demás que, de una u otra manera, han contribuido a ese fracaso tiene que ser empeño de los señores profesores sobre quienes pesa la grave responsabilidad de corregir y remediar tamaño mal.

Será empresa colosal; será tarea dura, pero patriótica. A ellos toca desechar prejuicios, dejar de lado el sectarismo que tan pernicioso resulta. Y que pugna con el juramento de ejercer fielmente sus respectivos cargos, cuando han tenido necesariamente que prometer respetar y cumplir, como buenos ciudadanos, la Constitución y leyes de la República. Y la primera contiene un artículo, el 38, que impone respeto a la moral cristiana; reconoce el hecho de que existe en la República una mayoría de católicos y ordena que la Religión Católica sea enseñada en las escuelas públicas.

Por lo mismo, al entrar en funciones, no han de olvidar este mandato constitucional, dirigido sabiamente a lograr una eficiente formación moral de los escolares. Así, al inspirarse en los nobles propósitos que lo dictaron, y movidos por el deseo patriótico de subsanar errores fundamentales, cometidos en la dirección y unificación de nuestro sistema educativo, podrán encontrar y adoptar normas que orienten definitivamente, en sentido católico, la enseñanza oficial.

Dios y la Patria premiarán su labor si la realizan con acierto, a más de que el pueblo agradecido bendecirá su memoria.

De lo contrario, grave responsabilidad gravitará sobre sus conciencias cuando, ya tarde, se den cuenta de los funestos resultados que para las generaciones nuevas ha provocado su omisión.

Oración en Saipán



Un soldado de infantería de marina de los Estados Unidos se arrodilla en un antiguo cementerio de Saipán, isla del Pacífico central, para elevar una plegaria ante un crucifijo marcado por las balas. La imagen fué erigida en honor de los conquistadores españoles, bajo cuyo dominio estuvo la isla antes de pasar a manos de los japoneses.

El Protestantismo amenaza nuestra Independencia

Continuamos con la reproducción de la Pastoral del Obispo de Concepción, D. Gilberto Fuenzalida Guzmán, la cual habrán comenzado a leer muchísimos lectores, y quienes ansiarán indudablemente acabar de conocerla en su totalidad, por lo acertada, sabia y provechosa.

“Será, acaso, cierta conexión íntima que existe entre la expansión protestante y la expansión comercial y política de la gran República del Norte? No son pocos, ni de escasa autoridad los que así piensan”.

“El Episcopado argentino, en su pastoral colectiva del 19 de diciembre de 1928, dice: “Es urgente y de absoluta necesidad de desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predominios extranjeros”.

“El pueblo mexicano, víctima principal de la invasión protestante, se levanta enérgico para salvar su propia nacionalidad, que se ve atacada por la infiltración de las sectas. En la gran Convención que se celebró el 23 de agosto del año próximo pasado, la Confederación Nacional Obrera Mexicana, cuyo carácter anti-religioso es bien conocido, se tomó el siguiente acuerdo:

“Resuelve la Convención que debe desarrollar una acción enérgica tendiente a proteger los caracteres propios de la nacionalidad mexicana contra la tendencia imperialista extranjera que, bajo apariencias de factores cul-

turales o espirituales, pretende introducirse en nuestro medio, desnaturalizando así la personalidad de nuestro pueblo”.

Al llegar el ministro protestante a nuestras católicas regiones comprende que su tarea no es pagar la Fe de Cristo, sino destruir la Fe Católica. Para esto tiene que separar a los fieles de la Iglesia, imbuirles desconfianza en sus sacerdotes, apartarlos del Papa, alejarlos de los sacramentos y hacerles concebir desprecio por el culto, particularmente por el que se refiere al Santísimo Sacramento y a la Santísima Virgen María. Bien saben ellos que mientras el Católico no desoiga la voz de su obispo y de su párroco, mientras purifique su alma en la confesión y la sustente y robustezca con la comunión y mientras ame y honre a la bendita Madre del cielo, será invulnerable contra los ataques y seducciones de la herejía protestante...”

“Os hemos mostrado los ardid y astucias de que se valen esos seductores: os atraen a sus reuniones, a sus centros, a sus escuelas, a sus instituciones, ofreciéndoles la cultura, la educación física, el deporte, los entretenimientos; os hablan de Cristo, de su redención copiosa, de la virtud de su sangre para borrar todos los pecados, os ofrecen un Evangelio “puro”, fácil, cómodo, que no os obliga a sacrificar vuestras pasiones, ni a practicar virtudes austeras, ni a luchar contra vuestras inclinacio-

nes naturales; quieren libertaros de la sujeción al Papa, de la tiranía de los sacerdotes, de la esclavitud de la conciencia, de las humillaciones de la confesión, de la subordinación de vuestra fe y de vuestra razón a los dictámenes y mandatos de la Iglesia; os ofrecen la libertad espiritual y para ello ponen en vuestras manos la Biblia para que la leáis e interpretéis a vuestro gusto. Alejaros de la Iglesia para que no oigáis la voz de Dios, que habla por ella; atraeros a sus reuniones para que oigáis doctrinas que halagan y lisonjean vuestras pasiones: he ahí su ardid y su astucia...”

“Si los dos medios de que se valen los herejes para pervertiros, son el llevaros hacia ellos y alejaros de la Iglesia Católica, los dos medios que debéis vosotros valeros para salvar el tesoro de vuestra fe tienen que ser el alejaros de los herejes y permanecer siempre en unión con la Santa Iglesia”.

“Desobedecen estas sagradas normas y se exponen temerariamente a perder su fe los que, por curiosidad y otro vano pretexto, asisten a las reuniones de los protestantes para oír sus discursos contra la Fe Católica y participar de sus ritos”.

“Desobedecen esas mismas normas los padres de familia que colocan a sus hijos en escuelas o colegios protestantes o permiten que concurren a instituciones de propaganda protestante, como la

Asociación Cristiana de Jóvenes, (Y.M.C.A.) Y.W.C.A.) u otras semejantes. La primera obligación de un padre de familia es educar a su hijo dentro de la Fe Católica, única fe verdadera, y, por lo tanto, debe evitarle todo aquello que pueda causar daño a esa fe. Ninguna ventaja de otro orden cualquiera, como el aprendizaje de idiomas, los ejercicios corporales, etc., pueden excusarlo de aquella obligación”. La actual campaña protestante. Pastoral del Obispo de Concepción, Dr. D. Gilberto Fuenzalida Guzmán. Concepción, 1930, págs. 41 y 11).

Y tal Pastoral es comentada en esta forma por Constantino Bayle S. I., en los siguientes términos:

“Haga Dios, Nuestro Señor, que las palabras del celoso Prelado sean escudo para resguardar la Fe, alerta que despierte a los dormidos, acicete a la hidalga gallardía de la raza hispánica contra los invasores que atentan a echarle encima el yugo del error, de la herejía. El día que la América española renuncie a su pasado, a la tradición católica, al vínculo espiritual que une entre sí las distintas Repúblicas hispanoamericanas, y a todas con el entronque común, España, aquel día queda abierto ancho el portillo a la independencia política”.

“Por Dios, por la Fe, por la Patria, ha de ser el lema de la lucha: el amor a esos tres ideales dará la seguridad del triunfo”.

Cada panameño tiene ante sí el espectro protestante, tiene ante sí su mortal enemigo, que es doloso, charlatán y traicionero. Cuidado compatriota, te dejaste trucidar por los tentáculos de ese pulpo atrevido y herético, que si llegara el día en que pudiera aprisionar entre sus garras esta República, ese día, lanzaría Panamá el último aliento de vida independiente, caería muerta, ahogada por el tradicional enemigo del Catolicismo, las sectas desidentes que forman el mosaico protestante.

Si has caído, pues errare humanum est, reacciona enérgicamente y ocupa el puesto de honor que te señala el deber en las filas nacionales, que son las falanges Católicas que defienden la Patria. Tú no puedes permanecer indiferente, y mucho menos ser adversario de los que celosamente defienden el honor, la independencia y la integridad de la nación; comienza, si has sido engañado, desechando el error de la secta enemiga; y si tu Fe está aún a salvo no la expongas al escuchar el canto traidor de la sirena de la herejía, que tiene como público embaucador a los sectarios de “la iglesia del aire” del evangelio cuadrado; hasta que las fuerzas del Gobierno Nacional, conscientes de su deber, tomen las medidas necesarias para su inmediata y fulminante expulsión, de esta “tierra que los cobija, y a la que traidoramente dan la puñalada”.

Leopoldo Aragón Escalona.

La Salle—Vº Año.

Trascendental Discurso pronuncia en Buenos Aires Monseñor de Andrea

Expone la fórmula para el Pacífico Advenimiento de un Mundo mejor

MULTIPLICIDAD DE SINDICATOS

“Resulta oportuno y necesario el enunciado de los conceptos con tenidos en esas tres palabras. Al sostener que la sindicación debe organizarse sobre la base de la multiplicidad, quiero dejar evidenciada la indiscutible prevalencia de los sindicatos de base múltiple sobre los de base simple. Estos últimos son los que sólo se ocupan de la contraposición de los intereses del trabajador y del patrón. En la práctica, toda su actividad queda absorbida por la lucha de clase, y o degeneran en sindicalismo revolucionario o mueren.

“Los primeros, en cambio, es decir los de base múltiple, dan la preferencia, como es lógico, al estudio, al fomento y la defensa

de la profesión, pero cultivan además el mutualismo, la cooperación y toda actividad que concurra al mejoramiento económico y moral de los asociados. Esta actividad desarrolla la vida sindical, fomenta la unión, dignifica la clase, la educa, la eleva y la capacita para intervenir por sí misma en la discusión de sus propios problemas sin dejar la librada al criterio discrecional de gestores foráneos, que, sin ser trabajadores auténticos, actúan frecuentemente movidos por intereses inconfesados e inconfesables.

“Si al oír la exposición de esta doctrina pensarán algunos que la deduzco de las circunstancias actuales, o que pretendo adaptarla a ellas, advierto que es la que textualmente habíamos proclamado para que sirviera de norma,

(continuación)

hace 25 años, como una de las conclusiones del Primer Congreso de los Católicos Sociales de América Latina, celebrado en Buenos Aires desde el 26 de mayo al 1º de junio del año 1919.

LA JUSTICIA COMO BASE

“Dije que deben constituirse también sobre la base de la justicia.

“Los sindicatos no deben ser organismos sin alma. Si carecen de alma propia, su destino precario será el de vivir sin orientación o el de morir sin gloria. ¿Y cuál debe ser el alma de los sindicatos? ¡La justicia! ¿Pero qué justicia? ¡La que se pretende utilizar siempre en favor de los patrones, o de los trabajadores? ¿La que puede ser indu-

cida a la claudicación por medio de la dádiva, o a la quiebra por medio de la violencia? ¿La que se puede evadir por entre las redes de los códigos, o burlar por la influencia de los poderosos? ¡No! No es esa la justicia apta para ser alma de los organismos sindicales. La única digna de serlo es la que conserva su incorruptibilidad para con los de abajo, lo mismo que para con los de arriba; para con los débiles, así como para con los fuertes. La que por su propia virtud es inflexible ante la amenaza e insoportable ante la dádiva. La justicia sobrehumana, la justicia divina, la justicia eterna.

“Regidos por esta justicia, ¿cómo se debe proceder ante el hecho actual del régimen capitalista? ¿Será necesario destruirlo o bastará con restaurarlo?

“¿Los tentados de destruido han descubierto ya otro sistema para sustituirlo? Mientras éste no nos sea revelado, la lógica impone la obligación de restaurarlo.

“El llamado régimen capitalista es el sistema de producción en el cual concurren dos grupos: el de los prestadores del capital y los del trabajo. En lo que se refiere a esa concurrencia de los dos elementos, igualmente indispensables, no hay nada que se oponga a la justicia.

LOS ABUSOS DE LA INJUSTICIA

“La injusticia sobreviene en cuanto el uno pretende abusar del otro. Y por desgracia, el capital, desde hace ya demasiado tiempo, ha venido abusando del trabajo.

“A ese abuso, que con frecuencia llega a la absorción exclusiva de las ganancias, se le llama capitalismo. Ese capitalismo, que si de él dependiera convertiría al mundo en un gran mercado en que todo se compra, por lo que todo se vende. Todo es para él una cuestión de precio. Y es bueno tener presente que para nada interesa su procedencia, ya que el capitalismo, como carece de entrañas y no tiene corazón, no tiene patria.

“Para alcanzar el ideal anhelado de un mundo mejor, los abusos deberán desaparecer. ¿Cómo? Por la eficiencia de las fuerzas del trabajo perfectamente organizadas. Digo perfectamente porque éstas, a su vez, no deberán extralimitarse. La extralimitación es fácil. Las reacciones, sobre todo cuando los derechos han permanecido comprimidos durante mucho tiempo, son siempre violentas y excesivas. De un extremo pasan al otro. He aquí la segunda razón fundamental de la necesidad de que las organizaciones sindicales tengan un alma y de que ésta sea la justicia. La justicia no es unilateral ni exclusivista. Debe respetársela cuando se halla en el trabajo, y también cuando está del lado del capital.

(continuará)

CUESTION SOCIAL

III—LA EUCARISTIA ES LA FUENTE DE JUSTICIA Y DE CARIDAD

(continuación)

¿Serán los agentes de la política?—No, porque ellos casi siempre van solamente en pos de sus intereses personales; y aquí se necesita la caridad de Cristo que busca, como dice San Pablo, “non quae sunt, sed quae Jesuchristi”, no el provecho propio sino los intereses de Jesucristo que se identifican con la salvación de las almas.

¿Entonces los emisarios del capitalismo liberal e individualista, que todavía resuella, serán los capacitados para dar a la sociedad el remedio que le hace falta?—Tampoco, pues ellos desgraciadamente, en vez de curar el mal social, lo agravan; porque siembran la intriga y multiplican las divisiones y discordias, creyendo sacar partido de aquel consejo del egoísmo, que en el caso actual es contraproducente: “divide y vencerás”.

Si vosotros, repito, no trabajáis por salvar la sociedad, ¿quién la salvará?

Me diréis que el Sacerdote. Sí, pero el Sacerdote está por una parte maniatado, y por otra abrumado de trabajo. Y vosotros, según la voluntad del Papa, debéis ser sus colaboradores, supliéndolo en lo que él no puede hacer, y multiplicando su acción con vuestra ayuda.

Me replicaréis que todos los elementos de la sociedad, según el pasaje que cité de Mons. Márquez, deben contribuir a la solución del problema social, a saber: patronos y obreros, la Iglesia y el Estado, los individuos y las organizaciones profesionales; y que esto mismo enseñan los Sumos Pontífices León XIII y Pío XI.—Es cierto pero la mayor parte de esos elementos no harán nada que se les agradezca, si primero no se prepara el ambiente.

¿No estamos contemplando todavía con estupor la increíble desorientación de las llamadas clases dirigentes que no abren aún

los ojos, después de una sacudida de treinta años, para ver la realidad; sino que están soñando, y con sueño profundo, y pretenden contrarrestar la corriente socialista con el regreso a los procedimientos del liberalismo económico pasado de moda?

Los Papas lo han dicho muy claro y nuestros obispos lo han repetido una y mil veces: ni las doctrinas socialistas ni las doctrinas liberales pondrán fin a los males contemporáneos, sino solamente las doctrinas de la Iglesia y la práctica de la justicia y de la caridad de Cristo, sin todo lo cual las más acertadas providencias de orden económico-social no podrán obtener el anhelado efecto.

Por consiguiente, vosotros debéis propagar la práctica de aquellas virtudes y difundir la doctrina de la Iglesia; y así preparar el ambiente, para que algún día (como lo piden los Sumos Pontífices) todos los elementos que deben intervenir, contribuyan a la resolución de la cuestión social.

¿De qué modo habéis de realizar esa preparación?—El programa está determinado por S. S. Pío XI. Lo repetiré: “La Acción Católica tiene el deber 1) de preparar personas aptas para dirigir las obras sociales, 2) de enseñarles los principios que deben orientarlas, y 3) de darles normas prácticas, sacándolas de las genuinas enseñanzas de las Encíclicas Pontificias”.

Paso, pues, en seguida al cuarto y último punto de mi tema.

IV.—¿CUAL SERIA UN MEDIO CONCRETO, POR EL CUAL PUDIERA LA ACCION CATOLICA CONTRIBUIR AL MEDIO DEL MAL SOCIAL, TENIENDO EN CUENTA LAS CIRCUNSTANCIAS PARTICULARES DE NUESTRA PATRIA?

Es evidente que debemos llevar la influencia de la Iglesia,

en su doctrina y en su moral, a todos los medios sociales: a los intelectuales y a los ignorantes, a los patronos y a los obreros, a los individuos y a las colectividades.—Cuando menos por medio de la prensa, de conferencias, de conversaciones privadas, etc., hemos de propagar la doctrina social católica como único antidoto contra el virus que corroe al mundo moderno.

Pero de un modo especial debemos desarrollar nuestra acción en favor de los obreros y campesinos. Así lo manda el Papa, a los Obispos, a los Sacerdotes y a la Acción Católica, en su encíclica “Firmisimam constantiam” tan llena de afecto paternal.

Ahora veamos qué es lo que no se puede hacer actualmente, y que es lo que se puede y debe hacer con todo empeño.

Fuera de los sindicatos católicos, aquellos otros que suelen denominarse blancos, amarillos, etc. no sirven en la práctica más que para introducir la discordia entre los obreros dándole a la lucha de clases como digno apéndice la lucha intergremial.

Téngase en cuenta que en ningún documento pontificio ni episcopal se insinúa siquiera la idea de que eduquemos al obrero para la intriga ni que lo organicemos para romper huelgas, etc., que es lo que suelen hacer los sindicatos de colores pálidos.

Basta y sobra (por el momento) que en las cuatro organizaciones fundamentales de la Acción Católica se funden, a manera de secciones de los centros parroquiales, grupos formados por obreros u obreras, jóvenes o mayores, pero con la misma organización y las mismas finalidades de los demás grupos de Acción Católica, es decir: para intensificar su vida cristiana y convertirlos en apóstoles de Jesucristo.

(continuará)

Lea

¡ADELANTE!

y propáguelo, es el único periódico católico en la República de Panamá

La Religión en la España de Franco

Tomamos este artículo de la Revista Católica del Paso, Texas EE. UU., por juzgarlo de interés para nuestros lectores.

LA REDACCION.

Con ser tan amistosas las relaciones de nuestro Gobierno con España y su Caudillo, y tan favorables a esas relaciones las declaraciones de nuestro embajador, ciertos órganos comunistas de diversos colores han estado haciendo recientemente una venenosa propaganda contra Franco y su régimen católico. Su firme catolicidad es la queja verdadera de esos señores agravada aún más por la negativa de Franco a romper la neutralidad en favor del Eje; pues esta actitud los priva de mejores motivos para atacarlo.

—por MICHAEL KENNY, S.J.—

A través de esos ataques puede uno ver una conspiración masonónica comunista de carácter internacional, dirigida a socavar las bases del régimen católico de Franco con toda clase de mentiras, y preparar así el camino a su propia entronización y al manejo de otros gobiernos después de la guerra. Un documento oficial del Gran Oriente revela su plan de comenzar con una monarquía nominal, que ellos pudieran controlar o rechazar a su gusto, para ganarse el apoyo de los carlistas y monárquicos españoles. Sus calumnias han penetrado de la manera más insidiosa aun en nuestras más respetables revistas. Y lo que es peor pueden citar en prueba a unos cuan-

tos católicos “liberales” o encarcerados...

Presentan el conflicto español como una revolución tramada por monárquicos y clericales en una conspiración nazi-fascista contra la democracia legal. Según ellos, los “demócratas” llamaron en su auxilio a los comunistas después que los nacionalistas habían alistado inmensas fuerzas italianas y alemanas; lo contrario de lo que pasó. Atribuyen el triunfo nacionalista a esas fuerzas extranjeras. Y, ocultando los asesinatos de sacerdotes, monjas y seglares, cometidos por el régimen comunista, lloran a moco tendido la calamidad internacional de haber sido suplantados por el estado católico de Franco.

(continuará)

Movimiento de A. C. —

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de **Ca-**
balleros Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4ª. N°
21—Teléfono 922.

LA JUNTA PARROQUIAL-UTILIDAD

Nada más claro para ver la utilidad de la Junta Parroquial de la carta del Cardenal Secretario de Estado, enviada a la Junta Central de la Acción Católica Italiana el 8 de Agosto de 1927, dice así: "Por medio de las Juntas Parroquiales —verdaderos órganos coordinadores— serán valorizadas mucho mejor todas las energías locales, como así mismo resultará más fácil, más rápida y más fructuosa su coordinación".

Además no hay que olvidar la gran necesidad que tiene el párroco de ahorrar su tiempo y de disponer de un instrumento en el cual, como en un pequeño comando general, estén representados todos los jefes de sus instituciones y obras.

Hay que evitar el grave error de querer dirigir y hacerlo todo por sí mismo. Se empeña entonces la limitada energía personal en una multitud de trabajos, dividiendo y dispersando la atención y actividad hasta debilitar nuestras obras y empequeñecerlas, por falta de la necesaria, metódica y eficaz dirección; y además (cosa lamentable) se aleja de la acción a muchas almas buenas, que podrían formarse y perfeccionarse con el ejercicio y la práctica que les niega una dirección monopolizada.

Apostolado que corresponde a las necesidades reales de los feligreses

(continuación)

Cuando los Presidentes de los Comités Parroquiales, con espíritu de sacrificio, asumen su responsabilidad de apóstoles enviados directamente por el sacerdote, entonces su tarea de suyo difícil tornase suave, amable y provechosa.

Enseñar a los socios a ver, comprender o juzgar, a determinarse y actuar.

Una de las tareas fundamentales del Párroco o Asistente es la de enseñar a los socios a hacer apostolado fructífero porque, como decía S. E. el señor Cardenal Pizzardo, en su discurso a los Asistentes Eclesiásticos de Roma, el 15 de septiembre de 1930, nosotros debemos ser "el alma de la asociación, fuentes de energía, animadores del apostolado, representantes de la autoridad de los Obispos y dejando a los seglares la dirección y responsabilidad de las asociaciones mismas, deberán garantizar la fiel y constante aplicación de los principios y directivas establecidos por la jerarquía eclesiástica".

El Párroco no debe hacer él el apostolado, porque esto no sería A. C. "qua talis", el sacerdote tiene que hacer, hacer" A. C., según la gráfica expresión de S. S. Pío XI.

El Párroco no puede lanzar al apostolado a personas sin prepa-

ración. Cristo N. S., empleó tres años de trato constante e íntimo, en los cuales, el Maestro Divino en inimitable sistema pedagógico, les enseñó la ciencia de ganar almas para Dios.

Si S. E. el señor Cardenal Gasparri, en bella metáfora dijo que los seglares eran "los brazos dados por Dios y por la Iglesia a la mente y al corazón del Párroco", nosotros no podemos permitir que la prolongación de nuestras mentes y de nuestros corazones sean personas que en vez de prestigiar, nos nos desprestigien. De aquí, pues, se concluye que a medida de nuestras fuerzas, debemos orientar bien a nuestros cooperadores a aquellos que participan del apostolado jerárquico que tanto honra a los Párrocos. El R. P. Lelotte S. J., belga, en su hermoso libro "Para realizar la A. C." dice: "Para ver mejor se servirá de la encuesta, para juzgar mejor se valdrá de los Círculos de Estudio y de las publicaciones, para obrar eficazmente se organizarán campañas, si la acción que ha de desarrollarse en un sentido es transitoria; o se crearán servicios, si esta acción debe ser permanente".

Nuestra tarea debe ser, pues, enseñar a los socios a ver, juzgar y actuar. Para que vean perfectamente el campo en que tienen

JUVENTUD FEMENINA

LA FIESTA DE LA ASUNCION DE LA SANTISIMA VIRGEN

El Día de la Juventud Católica Femenina Panameña

Con el fin de que la Santísima Virgen sea más y más honrada, venerada y amada de la Juventud Católica Femenina, y la Fecundación más conocida por la juventud panameña, se ha establecido que la Festividad de la Asunción de la Santísima Virgen a los cielos, se celebre como el Día de la Juventud Católica Femenina Panameña.

El Martes, día 15, en que la santa Iglesia conmemora este solemne misterio la Juventud santificará el día oyendo la santa Mi-

sa y comulgando en sus respectivas Parroquias.

A las 5 p.m., se celebrará un solemnisimo acto en honor de la Santísima Virgen en la Iglesia de San Felipe para la Juventud Católica Femenina de todas las Parroquias y las Juventudes Católicas Estudiantiles.

Invitamos cordialmente por este medio a todas las juventudes católicas femeninas de la capital a este solemnisimo acto en honor de la Reina de los cielos.

La inteligencia de la Mujer

La mujer "desea conocer" y el hombre quiere "comprender". Ella por lo tanto, recibe las sensaciones de otra manera que el hombre; en ella predomina la "intuición" como una visión del espíritu que se fija en una idea. El hombre compara y juzga; la mujer siente y se impresiona; sus apreciaciones dependen casi siempre de su "simpatía" o de su "antipatía" por un asunto o una causa.

Esta diferencia esencial y característica de conceptos intelectuales se observa ya en la niñez. En presencia de un objeto desconocido para él, el niño pre-

gunta "de donde viene", "quién lo hizo", "dónde se hizo" mientras que la niña aprecia, ante todo, su belleza o fealdad y averigua "para que sirve"... El niño busca la verdad; la niña quiere saber la ventaja personal del objeto.

Enemiga de las fechas, de las fórmulas matemáticas y de los instrumentos, de precisión, la mujer se adapta mejor al estudio de los idiomas, de las letras y de las artes. Por su emotividad, ella generalmente siente horror al cálculo, al análisis, a la abstracción.

BAZAR BENGALA

Avenida Central y Calle H, N° 1
Apartado N° 253—Panamá, R. P.

ESPECIALIDAD EN PERFUMES

que actuar; los jefes de Sector y socios competentes pueden hacer un censo parroquial o una encuesta, como ya se ha dicho, todo con gran prudencia para que los socios no aparezcan como intrusos. Para que juzguen o comparen, pueden llevar las encuestas o fichas del censo a los Círculos de Estudio y ahí se tratarán los problemas que afectan a los feligreses y entonces podrán los socios justipreciar y comparar, para luego determinar y actuar.

Un medio eficaz para actuar lo tienen los socios en las campañas; en la catequesis, enseñando la doctrina en las vecindades; en el Catecismo parroquial; el apostolado callejero, invitando a los catecismos de adultos y de niños que deben hacerse semanalmente en las Iglesias Parroquiales.

En la campaña pro moralidad, demuestramos que los socios han visto a la mujer en las reuniones de las asociaciones de moralidad y las usan. Ellos son moralidad. De estas asambleas se obtiene mayor fruto cuando se hacen separadas, las mujeres femeninas de las masculinas. La directiva ha mandado que se acuerde por cada una de las

HORARIO DE MISAS EN LA CAPITAL LOS DIAS FESTIVOS

Catedral—6, 8, 9 y 10.

PARROQUIAS

Santa Ana—5.30, 6.30, 8.30 y 10.
Cristo Rey—6, 7, 8, 9, 10 y 11.
San Francisco — 5.45, 6.30 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 11.30.
La Merced—7 y 10.
San Miguel, 6.30 y 9.
Lourdes—7 y 10.

IGLESIAS

San José—5.45, 6.30, 8, 9 y 10.30.
Santo Domingo—7.
Santa Teresita—8.

CAPILLAS

Arzobispado 6.15 y 7.
Hospicio de Huérfanos—7 y 7.30.
Oratorio Festivo—6, 7.15 y 8.30.
Asilo de la Infancia—6.30.
Orfelinato—5.30.
Sagrada Familia—5.30.
Siervas de María—6.45.
La Visitación—6.30.
Colegio de Miramar—7.30.
Asilo de Nuestra Señora, en el Chorrillo—7.

IGLESIAS DE LA ZONA

Santa María, Balboa— 6, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 12.30.
San Vicente—6, y 8.30.
Corazón de Jesús, Ancón—6, 7.30 y 9.30.
Santa Teresita, Boca—7.
Santa Teresita, Cocolí—7 y 9.30.

Cada Socio de la **ACCION CATOLICA** debe ser un lector asiduo de **"ADELANTE"**

CUMPLIMIENTO

de la

COMPANIA AZUCARERA

"La Estrella"



La Srta. LUISA AGUILAR

en Calle 1ª N° 23-A—Tel. 960-L

Ofrece a Ud. toda clase de artículos religiosos y obras místicas.

INGENIERIA AMADO, S.A.

OFICINAS PRINCIPALES

Ave. Norte 41—Tel. 2560

ALMACENES:

Ave. B. 56
Tel. 550

TALLERES:

Calle 13 O. 5
Tel. 2661-L

Instalaciones eléctricas y mecánica en general.

Especialización en...

Dos minutos con el Agricultor

Por Alberto Federico Alba

EL VETERINARIO DICE:

En el territorio de la República de Panamá, las pestes de los ganados, fueron introducidas de otros países.—Desde hace muchísimos años se sabía que en el Caribe, igual que en muchas de las Repúblicas del Sur, había: "pierna negra", mosca del cuerno", "carbunco sintomático", y la horrenda enfermedad conocida por "foot and mouth disease" o enfermedad de los pies y boca.—Se imponía entonces una severa cuarentena veterinaria, para no infectar las áreas saneadas de este país.—Esa necesidad, no se ha llenado aún, de suerte, que los males que no han llegado todavía, no tardarán en venir, con todas sus consecuencias.—VALE MAS PREVENIR, QUE CURAR.

EL ACHIOTE

(Bixa Orellana-L)

Es el achiote un árbol de porte mediano, que puede alcanzar hasta unos tres metros de alto, ramoso de forma globulosa. Hojas alternas, acorazonadas, puntiagudas, onduladas, verde brillante en la cara superior. Las flores vienen en abundantes panojas terminales; son bastantes vistosas, de color rosado variado; cinco sépalos libres, imbricados, caedizos, alternando con glandulillas exteriores; los frutos o semillas vienen en cápsulas deiscentes.

Las semillas se retiran de las cápsulas, se machacan suavemente y se ponen a macerar en agua fría o mejor se tratan con agua caliente para que se desprenda la materia colorante que se recoge luego, se reconcentra calentándola y forma así un producto rojo oscuro, blando, untoso al tacto y susceptible de alterarse si no está bien seco. Tiene dos sustancias colorantes: una amarilla, soluble en agua, llamada orehina, y otra roja, llamada bixina, soluble en el alcohol y en el éter.

El achiote parece indígena de toda la América Tropical y se cultiva desde tiempo inmemorial para aprovechar su materia tintórea para colorear ciertas comidas, dar aspecto apetitoso a la manteca y al queso; teñir la grasa obtenida del coco y la margarina. También se usa en tintorería para dar colorido y fuerza a otras sustancias colorantes que adquieren así notable brillantez. Se emplea para dar color a ciertos barnices de ebanistería y para ciertos tejidos. Los indios se pintaban el cuerpo con esta materia como adorno o para determinadas ceremonias religiosas.

El pueblo usa la infusión de semillas para combatir enfermedades del pecho y aún el raquitismo; el cocimiento de hojas, al 10 por ciento, da muy buenos resultados en el tratamiento de ciertas enfermedades de la piel, como eczemas, granos, etc.

De diez libras de semillas se obtiene una libra de pasta y de una hectárea, bien sembrada, se obtiene más de quinientos kilos de semillas.

Si se trata la sustancia colorante agregándole algo de grasa de cerdo, se conserva mejor y da mejores efectos en la cocina.

Según parece la palabra achiote es una corruptela del nahuatl achiotl. En algunas partes de América del Sur le llaman urucú, de donde se derivó el nombre de rocou, que le da en algunas An-

tillas. También se llama el tinte, anatto y bija.

El extracto concentrado de achiote, en manos de los experimentados científicos modernos da prueba de ser absorbido por la piel y es así susceptible de manifestar un poder vitamínico mensurable, y no podemos dejar inadvertida esta influencia que los indios atribuyen al tinte del bixa orellana.

"Bajo los auspicios de la fundación Rockefeller, la Escuela de Medicina Tropical de Puerto Rico, por manos e inteligencia de los doctores D. H. Cook y J. H. Axtmayer, emprendieron una serie de experimentos para medir el poder vitamínico del achiote, poder ya presentado por otros investigadores, y estos científicos después de años de estudios y comprobaciones, establecieron de manera irrefutable la gran potencia del extracto de achiote en vitaminas A y D".

"La forma criolla o tradicional de extracto de achiote en manteca de cerdo posee un poder vitamínico eficaz y mensurable para ratas sometidas a experiencia, las que con dosis diarias de 7 y medio gramos experimentaron un aumento de 60 gramos en el lapso de ocho semanas. Luego el uso indígena y actual del achiote es sin duda beneficioso por lo que respecta a la vitamina A".

"La vitamina A además de presidir los procesos de desarrollo corporal, mantiene íntegro los epitelios de revestimiento y adiestra el organismo en la lucha contra los microbios patógenos.

Por otro lado los animales que poseen muchas vitaminas A en su cuerpo viven el doble de lo que tienen escasa reserva.

Una propiedad preciosa de esta vitamina A, es la de almacenarse, la de mantenerse en reserva para los días de escasez

en el interior del organismo.

En cuanto a la vitamina D, ella regula el metabolismo del calcio y del fósforo en la formación del hueso.

La deficiencia de vitamina D es causa de raquitismo, enfermedad de los huesos jóvenes, que cuando crecen no adquieren suficiente dureza y se ensanchan en sus extremos o se dejan doblar y deformar, amenazando así grandemente el futuro, tanto para la estética de ambos sexos como para la maternidad en la mujer que debe tener un esqueleto perfecto en el momento del parto.

Una pelvis raquítica pone en peligro las vidas de madre e hijo. El raquitismo quitando la esbeltez, la armonía arquitectural del cuerpo disminuyendo el aparato infantil, alterando la función nerviosa, etc., es una enfermedad que si bien no se presenta aquí con formas tan bizarras, como en países sin sol, sí existe en formas atenuantes pero evidentes.

Experimentada por los experimentadores, la riqueza en dos vitaminas del achiote; por nosotros exaltados los beneficios de la vitamina A y D, incumbe ahora —si no es un tático e imperativo deber—, a las autoridades agrícolas el hacer una amplia divulgación sobre el cultivo del achiote: selección de semillas, semilleros, métodos de siembra, métodos de cosecha. Y también obligación de agricultores el procurar un cultivo científico e intenso de los que hasta ahora es planta espontánea y en semiabandono en calles y patios de su casa.

A la luz de las revelaciones y con la enseñanza de los beneficios de las vitaminas A y D no porque seamos nosotros los divulgadores sino porque es deber de patriotismo y de humanidad, los químicos farmacéuticos y otros industriales, las instituciones educativas y sanitarias, públicas y privadas, deben esforzarse en poner al alcance directo del niño, del trabajador expuesto a enfermedades infecciosas, etc., extractos de achiote de poderoso tenor vitamínico.

Son incalculables los beneficios que los niños de pecho, los pequeños y los de las escuelas podrían recibir de una dosis diaria por lo menos de un gramo de extracto de achiote en una simple píldora azucarada, o cápsula de gelatina.

Para los niños de pecho puede agregarse el extracto a purés, atoles, sopas, etc., desde el sexto mes, para prevenir así el raquitismo y fortalecer su cuerpo contra la enfermedad.

Y los dueños de fincas y las señoras de casa que pueden conseguir actualmente la semilla de achiote a precio irrisorio o bien solamente cosecharlo de los árboles sin dueño de los patios, deben hacer en su casa un extracto fuerte utilizando gasolina incolora simple de los automóviles.

FRUTAS DEL TIEMPO

Para nadie es un secreto que las frutas del tiempo, son las que mayores condiciones favorecedoras para la salud, ofrecen. No debe olvidarse sin embargo, que la mejor fruta es la que madura en el árbol. Si no fuere posible conseguir, las en esas condiciones, téngase cuidado de comerlas cuando estén completamente maduras.

Actualmente se encuentran en el mercado: piñas tanto de Taboga, como de Otagne y la Chorrera; aguacates del Darién, mangos de una cantidad de variedades, enorme. Recomendamos los de "calidad" de Sená y de Taboga; guineos de Bocas del Toro y del Darién; nísperos de Las Tablas; maney de Chepo y de Pacora.

PRECIOS DEL MERCADO DE PANAMA

	Por saco	Por libra
ARROZ:	8:00	0.10
FRIJOLES:	no se ha fijado	0.15
POROTOS:	22.75 (80 K.)	0.15
LENTEJAS:	no se ha fijado	0.15
GARBANZOS:	no se ha fijado	0.15
Carnes:		
FILETE		0.45
PULPA NEGRA		0.35
PECHO		0.25
JARRETE 1ª Clase		0.20
JARRETE 2ª Clase		0.15
PUERCO		0.60
GALLINA		0.60
VENADO	no se ha fijado	
CONEJO	no se ha fijado	
Vegetales:		
LECHUGA BLANCA	no se ha fijado	
REPOLLO		0.15
COLIFLOR	no se ha fijado	
NABOS	no se ha fijado	
Tomates (Semilla extranjera)		0.20
TOMATES (Semilla nacional)		0.15
OTOES		0.07½
ÑAME		0.05
YUCA		0.05
AJIES	no se ha fijado	
FRUTAS DEL TIEMPO:		
PIÑAS		0.05
NARANJAS		0.05 c/u.
MANGOS	no se ha fijado	
AGUACATES		0.10
GUINEOS	5 por	0.05
Pescado:		
CORBINA	0.30 entera	0.32½ en ruedas
MERO		0.30
SIERRA	0.20 entera	0.22½ en ruedas
CAMARONES		no se ha fijado

JARDINERIA

Estamos en condiciones de anunciar a nuestros lectores, que se acaba de dar comienzo a la plantación de dos grandes criaderos de plantas para jardín. Esas plantas, que cubren todas las necesidades de los jardines modernos, venderán las plantas a precios más razonables que los que se piden en los jardines extranjeros ya establecidos. Además, un cuerpo de jardineros expertos, estará a las órdenes de los interesados, a fin de embellecer los jardines de las casas que los soliciten.—Si usted está interesado, sírvase llamarnos, al teléfono 503, entre 7 y 30 a 1 y 30, ó después de esta hora, al 1806.

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G. E. Mazda



Para que su vista no se resienta con el trabajo que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza. El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho más económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMENIA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

SOCIALES

—A cargo de C. de McCABE—

El miércoles próximo "pasado" cumplió años el Reverendo P. Mariano Díez (S.J.) presentámosle nuestro saludo y felicitación.

Bodas de Plata

El día 15 de Agosto fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen a los Cielos, celebra sus bodas de plata de Profesión Religiosa Sor María de Santa Eugenia, Religiosa del Buen Pastor en Lima.

Antes de abandonar su patria era Consiliaria de la Junta Directiva de la Congregación de las Hijas de María en San Francisco con el nombre Srta. Elena Aguilár.

La felicitamos muy de corazón.

Salió para Costa Rica Dña. Ana Isabel de Fábrega que lleve feliz viaje son nuestros deseos.

Mañana entra en un nuevo año Don Edggar F. McCabe a quien complacidos enviamos nuestras más efusivas congratulaciones.

Guarda cama en el Hospital Panamá Antonia Isabel Reyes Geenzier, a quien deseamos rápido y completo restablecimiento.

También el día 7 fueron los natales de Don Abraham A. Benedetti a quien nos place felicitar.

Don René Picado Ministro de Gobierno de Costa Rica se encuentra entre nosotros, nos complacemos en saludarlo.

El gerente de la casa Halphen Don Ricardo García siguió rumbo a Nueva York que lleve feliz viaje.

Hospitalizada en el "Panamá" está la señorita Cecilia Arias hacernos votos fervientes por su pronto restablecimiento.

Sometida a operación en el Hospital Panamá está la señorita Dora Burgos a quien deseamos pronto restablecimiento.

Hoy cumpleaños la simpática

señorita Gladis Jaén Vayan para ella nuestras cordiales felicitaciones.

El martes próximo celebrará su onomástico el joven Dario Carrillo a quien enviamos nuestro saludo y felicitación.

El día 2 de los corrientes festejó su natalicio Dña. María M. vda. de Sosa tardías pero sinceras y efusivas le enviamos nuestras felicitaciones.

Rumbo a Colombia salieron Doña Josefita M. de Jaén en compañía de las señoritas Candelaria Jolly y Olivia Burgos.

Dña. Ida I. de Preciado cumplió años el 10 de los corrientes. Nos complacemos en felicitarla.

Celebra también su día natal el Doctor Alberto Navarro a quien felicitamos efusivamente.

El jueves próximo pasado celebró su cumpleaños Don Temístocles Díaz le enviamos nuestras felicitaciones.

El diez de los corrientes se efectuó una interesante charla en la casa central de Acción Católica; fue ofrecida por la señorita Angélica Fucilli (delegada argentina a la Conferencia Interamericana de Mujeres), la que fué muy aplaudida por los numerosos concurrentes.

del balón por parte de Sasso, Antonaidán, y Otéiza.

El PINOCHO se acerca al primer puesto al derrotar a los Miuras por 1 a 0, en este partido los Miuras perdieron la oportunidad de empatar cuando desperdiciaron un penalty que el árbitro De la Rosa les había regalado, eso sin contar las innumerables faltas de los Miuras que pasó por alto.

Liga Mayor

El Canada Dry vence a la R.

Favor concedido por mediación de Nstra. Sra. del Carmen



una Misa en su honor, asistiendo a ella, confesar, comulgar y publicar la gracia. ¡Oh prodigio!, enseguida fuí notando mejoría y hoy llena de regocijo cumplo la promesa.

Aurora del C. Villarreal B.

¡Bendita seas oh Virgen del Carmen, que siempre atiendes a tus hijos que con fe acuden a Vos!

En distintas ocasiones que mi mamá y yo hemos acudido a ella en alguna tribulación nos ha socorrido.

¡Gracias mil gracias oh Madre mía!, por tantos beneficios inmerecidos.

Ahora quiero hacer público un nuevo favor alcanzado por su mediación.

Por varios meses estuve sufriendo quebrantos de salud por lo cual me encontraba muy afligida, pues no me faltaba tratamiento médico; la invoqué bajo este título tan dulce y amable que posee ofreciéndole hacer celebrar

SEMANA LASALLISTA

CLASES DE ORATORIA

El jueves pasado se llevó a cabo la acostumbrada hora de oratoria, es de notar el gran progreso que están alcanzando nuestros compañeros tanto en el fondo de sus composiciones como en la elocución.

En esta sesión se llevó la palma de la victoria, el alumno Medina, se distinguieron también K. Holder con un excelente trabajo, A. Tejada con una buena composición.

También debutó Rodrigo Moreno con una excelente composición revelándose como un futuro literato.

DEPORTES

Foot ball Liga Menor

El ARCOS arrebató sensacionalmente el invicto al Arte dejándoles además en 0. Un partido de mucho movimiento y derroche de elegancia en el manejo

CUENTO.

Sonata de Otoño

¿NOS DESCASARA, Sr. CURA?

Pues, señor, vivían en Reconocimiento los honrados cónyuges llamados por mal nombre, el tío No quiero y la tía No me da la gana.

Pusiéronles ese mote las gentes del lugar, porque, como podrá suponer, avisado lector, en sus frecuentes disensiones matrimoniales, a él no se le caía de los labios la muletilla:—¡no quiere!—y a ella la otra:—¡No me da la gana!

Eran ya de mucha edad, y tan semejantes el uno al otro, que parecían hermanos: los dos barbados, arrugados, canosos, con la boca desportillada y tan torcida hacia la izquierda, que, según contaba la gente, cuando querían apagar el candil por la noche, cogían con toda su alma, uno por cada lado:—¡fu fal—y el candil ardiendo inmóvil en el medio. Pero dejamos estas inútiles habladurías y vamos a la verdad de los hechos.

El tío No quiero, era tan car...

vez, que era algo jorobado; tenía las piernecillas delgadas y retorcidas, era tuerto de un ojo y su mujer del otro, pero en cambio, el que les quedaba sano, lo tenían por lo regular, avisado y listillo.

Más de cincuenta años llevaban ya de honrado matrimonio estos garbosos cónyuges, sin que en todos ellos hubieran tenido graves disensiones, fuera de la famosa trifurca, en que se saltaron mutuamente el ojo; pero fué una vez y en paz.

Por lo demás eran honrados y pacíficos; él no tenía más defecto, si defecto puede llamarse, que el fírsele la mano en el vinillo, de cuyas resultas, a vuelta de algún tiempo, le venía cierto temblor en los brazos y en la mandíbula. Pero nunca dió escándalos gordos; por lo cual, dicho se está que resultaba a todas luces irracional la tía No me da la gana, cuando decía que era imposible la vida con aquel hombre, pues no había noche que no viera a...

y que lo peor, para ella, estaba en que, como consecuencia, la buscaba el bulto con la mano y con la estaca; y eso no podía ser.

El tío No quiero, por su parte, replicaba: que no la hicieran casar, que eran cosas de mujeres, que si ella no fuera tan cascarrias y figsona... él de por sí era de buen vino, y sólo la metía la mano, cuando ella le hurgababa y le calentaba la sangre.

Fuera de estos casos, que sólo ocurrían, como digo, de noche y a puertas cerradas, en público todas sus disensiones se reducían a exclamar él lleno de energía a cuanto le indicaba su costilla:

—¡Te digo que no quiero!

Y replicar ella con no menos furia:

—Te repito, que no me da la gana.

Esto era todo cuanto en público se sabía del honrado matrimonio. Por lo cual, cierto día se armó no pequeña escandalera en el lugar, cuando vieron rota la dulce armonía de cincuenta o más años de vida feliz, por la escena que vamos a contar aquí.

Una mañana de otoño, poco después de robar la aurora, cuando la plaza pública estaba más llena de gente, preparándose para

partir a las labores del día, salieron de su casa los dos viejos, pero tan descompuestos y turbados que daban miedo; indicio inequívoco de algún idilio íntimo: él echaba sapos y culebras por la boca, llevaba los puños cerrados y en uno de ellos el sombrero, apretado y retorcido como un zurriago; ella con la cara congestionada, los grises pelos revueltos, el pañuelo arrancado hacia atrás; caminaban separados y decididos, dirigiéndose rencorosas miradas con el ojo sano, y barbotando por lo bajo horrendas amenazas.

—¡Vamos a ver si quieres o no quieres!...

—¡Ya te diré yo, si te da la gana!...

Paróse la gente a mirarlos con alarma, y los vieron entrar, como fieras, en casa del señor Cura párroco.

Estaba dicho señor sentado en su despacho rezando el breviario, cuando llegaron ante él como torbellinos, los dos vejetes. Sus...

pendió el rezo, apoyando el dedo en el salmo que rezaba, y se puso a mirarlos por encima de las gafas.

—¡Pero, hombre!... ¿qué les trae a ustedes por aquí tan temprano?

CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

Estrenos

Presidente DIAS DE GLORIA—Buena para mayores.

Lux SU MAJESTAD LA FARSA—Buena para mayores.

Cecilia LA DAMA Y EL MONSTRUO—Buena para mayores.

Tropical ODIO QUE MATA—Sólo para mayores.

Variiedades LA LEYENDA DEL BANDIDO—Reservada a personas de criterio formado.

Eldorado EL SOMBRERO DE TRES PLOCOS—Positivamente desaconsejable para todos.

L c 2

¡ADELANTE!

y propáguelo, es el único periódico católico en la República de Panamá

(continuará)